
新闻热线：010—58884092

■责编 马 霞 张佳星 2015 年 9 月 25 日 星期五
9区域周刊

SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

Q U Y U Z H O U K A N

■动态播报

古筝犹风掠池塘，琵琶如玉珠落盘，三弦似急雨敲窗……古韵悠长、古风扑
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这是一台庆祝汕头市政协成立六十五

周年的专场音乐会。却又不是在汕头市富

丽堂皇的音乐厅或者大舞台，而是在潮阳一

处宗祠般的民间书院里。月亮升起处，一座

飞檐抱柱的大戏台。戏台前露天空地上，临

时摆放了桌椅，观众随意散座。大约，这里

的人们，就这样散座了几百年。天上，星稀

月明，风追流云……

一位身着翠绿旗袍的女子在报幕时，还

特意强调今年也是汕头政协成立“岭海丝竹

社”三十周年。这是一个专门演出潮阳音乐

的业余艺术团体，一演就是三十年，台上的

乐手中有黄口小儿，亦有须白老者。大家一

样地倾力演奏，在笛管笙箫中，完成了青春

的流淌。

当 晚 ，还 有“ 潮 阳 东 信 笛 套 音 乐 演 奏

团”、“澄海艺德乐社”、“汕头四融乐苑”等潮

乐班子表演。这是一场潮乐盛宴，潮乐名

家、票友、乐迷、新秀济济一台，让我这个连

一句潮州话都听不懂的乐盲，也感受到一种

丝竹漫漶如云水般的淋漓。

此曲只应天上有。那是因为一个叫做

文天祥的英雄。

南宋颓势，一路南撤。官至丞相的文天

祥，率勤王之师到达潮阳。当时，统帅也是

诗人的文天祥，还随军带来了一位宋室左藏

朝散大夫吴丙，吴丙生平酷爱音乐，又是宫

廷乐宦，戎马倥偬之旅还不忘带着宫廷的全

体乐工歌伎和悉数礼乐曲谱。

文天祥知道此战必死，必死也要有此一

战！这是那个时代军人和文人的骨气与尊

严。国可以亡，音乐不可以亡。不知文天祥

与吴丙谈了些什么，于是，崖山之战的海面

上，十万蹈海殉国的军民中，没有吴丙的光

荣。他悄悄地定居潮阳棉城，用一个一个宫

廷的乐符，种下了一粒一粒的亡国之恨。也

弹奏着一曲一曲中唐以来，汉民族的兴盛威

武和风花雪月，来填补着崖门一战，中华文

化断代的沟壑……

历史就在这样的音乐中坎坎坷坷地跋涉

着，犹如那潮乐中的起伏回荡。和历史一道

前行的还有与潮乐不离不弃的潮人。有人这

样形容潮乐：旋律回环往复，不辨起止。全篇

只有一个声部，没有炫技的独奏，更无夸张的

矫饰和起伏，一路平铺直叙。乐声始终不散

不密，倡和有应。情绪被严格限制在秩序之

中，威而不怒、喜而不溢。听者如同贸然闯进

一次古都盛大的游行。队伍长到不见首尾，

缓慢而整齐地行进着，每一步都扬起无数细

若尘埃的金砂。百官各安其份，面目如一。

两旁是无尽的画栋流丹、佩玉鸣鸾……

其实，看似规整的潮乐，也有上天入地

的起伏跌宕。这种声韵气概，是无法人为表

演的。甚至，有资深票友如此极端地评说

“潮乐好听孬看”。闭上眼睛聆听遐想，脑海

中就会时隐时现着一种震撼的声波。有火

树银花莺声燕语的《醉灯楼》，也有天昏地暗

十万魂灵的《崖山哀》……历史化成了音乐，

潮乐特有的八面、十二面、十六面、二十四面

的斗锣齐鸣，犹如雷电霹雳山崩海啸震天撼

地！然而，“大音希声”，几十面斗锣之后，还

有一面名为“深波”的巨型的斗锣，边深底

厚，以布锤击打。其声如波，婉延了爆响震

耳之后的低沉、浑厚、浓郁、悠扬。将突兀而

起的巨响，化作不生不灭，不垢不净，不增不

减的一股绵绵不绝之气韵……

任何文化艺术的发展和沿革，都像作曲

家的配器一样，与不同的历史阶段对位。历

史有疾风暴雨和电闪雷鸣，这种历史的跌宕

与急转，固然是艺术表现的难得元素。但

是，更多的是风和日丽起居饮食，爱情、欢

乐、丰收、和睦的生活，才是历史得以延续的

基本条件。潮阳总体上是欢乐、明朗、开阔、

畅快的乐曲。看看这些经典的乐曲名就可

见一斑：“红棉吐艳”、“红莲序曲”、“双飞

燕”、“出水莲”、“大八板”、“月儿高”……

戏台上，庞大的演奏班子撤去之后。台上

极素雅地安坐了三人。一古筝、一琵琶、一三

弦。身着翠绿旗袍的报幕员，特意讲了一个小

故事。潮阳民间曾经流传一种古乐，叫潮阳硬

软套乐。这种古乐以古筝主奏，配以琵琶和三

弦，奏的是宋代的套曲，纯五音阶，亦称三弹古

套。可惜因为种种原因而失传了。不料，有对

酷爱潮乐的潮州籍夫妻，在一次偶然的机会，

意外地发现了一位深谙传统硬软套乐的老人

萧运阁先生。这对夫妻如获至宝向萧老先生

拜师学习，老人为他们的热情所感动，欣然向

这对夫妻传授了传统的硬软套乐。

原来，这对夫妻是广东星海音乐学院的

教授陈天国和夫人苏妙筝，他们在潮阳东信

文艺协会的配合支持下，对这个古乐进行了

抢救、传承。使之重现人间，为潮乐再添瑰

宝。台上的三位，就是按照软硬套乐的传

统，演奏软套乐《日月交》。

古筝犹风掠池塘，琵琶如玉珠落盘，三

弦似急雨敲窗……古韵悠长、古风扑面，有

华贵的宫廷之乐，有千年的先人唱和。一吟

三叹，一咏三歌，音是天籁，乐为神语。观众

们在大饱耳福之际，更为几代潮乐人的执着

努力而感动。

东信集团的掌门人、东信笛套音乐社的

领奏陈桂洲先生对我说，这些演出团体都是

民间业余的，每个演奏员都有自己的本职工

作。潮乐是他们的酷爱，大家聚集排练和演

出时，就是一个潮乐的整体。无论是工商仕

学，还是贩夫走卒，此刻都凝成了潮乐的旋

律，化作了潮乐的音符。要欢快就一起欢

快，要磅礴就一起磅礴，要幽怨就一起幽怨，

要悠扬就一起悠扬……

他们要和潮乐一起代代传承。

湖南淘宝桂阳县级服务中心运营
科技日报讯 （记者俞慧友 通讯员胡旋

李琳）9 月 16 日，阿里巴巴农村淘宝首批 50

个农村淘宝服务站点正式运营，打通了农村

电商物流配送“最后一公里”。桂阳成为湖南

首个正式运营的农村电商示范县，其运营方

式突破了农村传统的消费习惯，实现了“网货

下乡”和“农产品进城”双向物流。

据悉，桂阳县政府与阿里巴巴集团将通

过“政府引导、企业运作”的方式计划，在三到

五年内共同投资 2100 万元，在当地建立 1 个

县级服务中心和 300 个村级服务站，覆盖县

内主要行政村。其中，淘宝桂阳县级服务中

心整合了阿里巴巴集团“菜鸟”物流，构建起

覆盖农村的服务网络。双方通过普及村民电

子商务知识，突破信息和物流瓶颈，让村民们

在家门口享受大城市购物的便捷快速。

青海省生态资产评估研究取得新成果
科技日报讯（记者马延芳）近日，由中国

科学院地理科学与资源研究所、植物所、动物

所、中国林业科学研究院、中国环境科学研究

院、北京大学、国家林业局等单位的院士专家组

成的项目成果评价委员会对国家林业局生态

监测评估中心与青海省林业厅共同完成的“青

海省生态资产评估研究”项目进行了成果评价。

该项目以大量的野外调查和监测数据作

为基础，建立了基于遥感数据、地面观测数据

和生态过程模型的数据模型融合平台，结合

地理信息系统技术和数学统计等方法，根据

资产核算原则，逐项评估了各类生态资产资

源量的空间格局。首次实现了生态资产的空

间定量评估，首次在省级尺度上采用生态过

程模型开展生态资产评估，各类资产分布的

空间辨析度达 1平方公里。

第二届新疆兵团绿洲产业博览会召开
科技日报讯（记者朱彤）9月 16日，为期

3 天的第二届新疆兵团绿洲产业博览会在五

家渠市召开。

“绿博会”集中展示兵团经济社会发展最

新成就和优势资源、主导产业、名优企业、特

色产品，还举办了以“开放兵团，合作共赢”主

题发展合作论坛。兵团各师市举办了一系列

贸易投资推介活动和签约仪式。自治区党委

副书记、兵团党委书记、政委韩勇在开幕式上

致辞。他说，新疆兵团绿洲产业博览会，是兵

团落实国家“一带一路”战略、推进新疆丝绸

之路经济带核心区建设的重要抓手，是兵团

携手援疆省市、自治区和中外客商集聚发展

优势、深化全方位开放的重要平台，也是展示

兵团优势特色和发展成果、加强兵团同国内

外企业交流合作的重要载体。

住建部与陕西省将共建西安建筑科技大学
科技日报讯（记者史俊斌）9月 17日，住

房和城乡建设部与陕西省人民政府在西安签

署了共建西安建筑科技大学协议。

根据协议，住建部在支持学校发挥特色优

势特别是在绿色生态建筑、文化遗产保护、防灾

减灾、水资源再生利用、建筑新材料等领域开展

科学研究和技术成果推广等给予指导与扶持，

强化学校作为我国西部城乡建设的高水平人

才培养和科学研究的核心地位。陕西省将把

西安建筑科技大学作为陕西省重点建设的高

水平大学，在重大科研项目评审、人才引进和学

位点、重点学科教师队伍编制等政策、经费方面

给予重点支持，指导学校进一步深化体制机制

改革，优化资源配置，不断提升教育质量和办学

效益。西安建筑科技大学先后参与或主持设

计了武汉第一长江大桥、汉阳陵等重大工程，开

展了西藏高原地区居住建筑节能体系、国家水

体污染控制与治理科技重大专项等重大研究。

福建省科协第十五届年会召开
科技日报讯（林祥聪 陈纾难 谢开飞）9

月 16日，福建省科协第十五届年会在福州大

学召开。年会由福建省科协、福州大学主办，

福建省副省长洪捷序、省政协副主席陈义兴

以及院士专家、设区市科协代表等600多人出

席，7位院士专家特邀作大会报告。会上还举

行了第二十二届福建运盛青年科技奖、第七

届紫金科技创新奖等颁奖仪式，以及会企合

作、校企合作与闽台合作项目现场签约仪式。

据悉，本次年会定位为“大科普、学科交

叉、为举办地服务”，将举办“互联网+政务服

务”推动公共服务创新、中国制造 2025—福

建高端装备制造业发展等 7 场学术沙龙，开

展全国学会系列对接活动，组织全国学会专

家来闽与企业进行交流对接，还将组织省内

专家到建宁、柘荣、长汀等县开展决策咨询、

项目对接和学术讲座等助推县域经济发展的

系列活动。

又讯 9 月 19 日—25 日，2015 年福建省

全国科普日活动将在全省展开，主题是“大众

创业 万众创新 拥抱智慧生活”，各类科普教

育基地也在科普日期间免费向市民开放。据

介绍，主场活动将打造 2.0 升级版，通过设置

众创空间、智慧世界、感触科学等五大板块，

开展创客成果、大学生创业、青少年创新创意

成果展示等活动。

“离出发还有十五分钟，我去下餐厅。”话

音未落，一身西服的戴金波往楼上自助餐厅

奔去，步伐如同跨栏。

这是早上 7 点半。前一天，有一个科技

部的专家组来宁乡调研，戴金波全程陪同，

接机、陪同考察、交流……直到深夜。上午

是专家组的座谈会，作为会议的主要组织

者，他早上 6 点赶到办公室，查看、叮嘱了一

番，才又回到专家驻地早餐，“这是彰显科技

局‘存在感’的时刻，关键的点一定要把住。”

戴金波说。

个头不高，平头，大眼，娃娃脸，乍看上

去，接近 80 年代出生的戴金波似乎还有点稚

气未脱。但他是宁乡县“面向全球公开招聘”

的博士科技局长，也是该县最年轻的正科级

实职岗位干部。

除了科技部专家的座谈会，这个上午戴

金波还有两场活动要“穿插”进行：市委组织

部在宁乡的会，他是指定发言人；知识产权局

组织的活动，他这个兼任的知识产权局局长

也不能缺席。一个上午下来，他场场得体，处

理得干净利落。

戴金波初到任时，宁乡县的高新技术

产业增加值在整个长沙市已经连续几年垫

底——这项指标不仅是科技进步先进县考核

的重要项目，也跟县里在省市的众多排名息

息相关。而仅仅三年后，这项曾让县领导多

年抬不起头来的指标居然“华丽”地跃升到了

全市第一。也就是这几年，中部一些县级科

技局正深陷撤并危机，而宁乡县给科技局的

财政经费支持却连续上涨……用戴金波自己

的话说，他是在基层找到了“存在感”。

2011 年，戴金波从湖南大学岳麓书院博

士毕业，农家子弟出身的他轻松获得了留在

省城的体面工作——在母校教授法制史。

这一年，已经跻身全国百强的宁乡县第

三次“面向全球纳贤”，拿出十个正科级岗位

招聘博士。

安守省城，在大学里当个默默无闻的“书

蠹”？还是挺身一线，做些开创性的工作力主

沉浮……戴金波最终选择了后者。

他的博士生导师不放心，给了他一个在

职攻读博士后的机会。“‘老板’比我考虑得还

多，说留个退路，不行还可以回来。”戴金波对

导师深怀感激，但他很坚决，“我要去证明一

下自己的‘存在感’。”

笔试、面试……几番“激战”，戴金波从二

十多名全国各地赶来的博士中脱颖而出，留

在宁乡，先到县委宣传部，一年后，出任县科

技局局长。

专家组到宁乡的第二天，恰逢周末，调研

组有两位同志要去近百里外的一个点考察，

上车才发现司机就是戴金波。“周末我自己能

干的事，就不麻烦局里的同志了。”戴金波好

像看出了专家们的疑惑，“平时我不摆谱添

乱，在真有事的时候，大家也会全力以赴。”

率先垂范、不瞎折腾，这符合戴金波的

“治家逻辑”，初来乍到，他不仅是县里最年轻

的局长，在科技局里也几乎是最年轻的员工。

“安内才能攘外”，他到任后第一件事就

是摸清“家底”。他找来会计、办公室，“把财

账、人账算清”。紧接着，找班子人谈，找员工

谈，制定规则。“在尽可能团结的基础上，把账

摊开，赏罚分明，说话就管用了。”说起来似乎

简单，戴金波承认，全部理顺差不多花了一

年，“从自己做起，坚持，顶住，就好了。”

调研期间，戴金波跟专家们聊了一路，调

研组的专家们觉得，这个基层的科技局长说

话挺实，把基层的问题想得挺明白，他的一些

建议最终被专家们写进了呈给科技部党组的

报告里。

为了拿掉高新技术产业增加值倒数第一

的帽子，把地头的企业状况搞清楚之后，戴金

波“两条腿走路”：“一个是补存量，原来我们

数量确实不多，但还有一些按政策该统进去

的没算进去，这部分我找统计局解决；另一个

是做增量，我们有一些企业有一定的实力，但

没动力申报高新技术企业，这部分我找县里

要政策解决。”

不久，县里对企业申报高新技术企业进

行补贴的文件落地，县财政对每家新认定的

高新技术企业补贴 10万元。企业申报不仅能

够打住成本并且有盈余，科技局也因此与高

新技术企业的联系更为密切。“已经是个良性

循环。”戴金波说。

科技部专家组的这次调研从沟通到成行

不到一周时间，从方案对接到最终落实，宁乡

方面全是戴金波负责。企业配合调研不说，

短短几天，先要让宁乡经开区（国家级）和县

政府相关部门围绕给定主题认真准备材料，

然后所有主要负责人坐到一起逐一发言，充

分证明了科技局的号召力。

在地方，科技管理部门跟产业部门相比

更多“弱势”，常常“管浇水、管施肥，不管摘果

儿”——干了很多穿针引线做嫁衣的活儿，最

终成果都算产业部门的。戴金波不计较这

些，只要需要科技局，只要对企业有好处，他

就全力以赴。跟戴金波打过交道的部门负责

人都评价“金波帮我们做事从来不把自己当

外人”。而戴金波却说，“这样我们才好借力，

也证明我们的‘存在感’”。

“存在感”是戴金波口中的高频词。到底

什么是他的“存在感”——是海德格尔的自我

选择？是笛卡尔的“我思故我在”？还是萨特

的自我超越？

“就是实现人生价值吧！”戴金波淡然

一笑。他在岳麓书院攻读博士的三年，读

得最多的是宋明理学，最爱讲堂里的那副

长联：“是非审之于己，毁誉听之于人，得失

安之于数，陟岳麓峰头，朗月清风，太极悠

然可会；君亲恩何以酬，民物命何以立，圣

贤道何以传，登赫曦台上，衡云湘水，斯文

定有攸归。”

吟诵对联的时候，戴金波浓眉舒展，器宇

轩昂，仍然是那个面对一城繁华毅然转身，大

步走向基层的青年才俊。

戴金波：在基层找到“存在感”
□ 本报记者 谈 琳

“刷存在感”也得拿出真东西，县高新技术产业增加值仅三年就从“排尾”转站“排头”，戴金波奔波出了名

堂，他拿住了兵法的魂——知己知彼，摸底借力，想不成都难。 ——编者

昨夜蛩鸣透北窗。惊
起难睡去，看文章。百花
成蜜到宁乡。辛苦事，人
心自思量。

名利放两旁。先做嫁
衣裳，再留香。衡云湘水
为谁忙？由他去，一望楚
天长。

配词：韩义雷
调寄《小重山》

科技日报讯（记者张佳星）“对于‘软件定

义’工厂、‘数据驱动’工业的感受，一线企业家

比政府人员甚至学者都要理解深切”，9 月 22

日，在首届世界互联网工业大会新闻发布会

上，主办方青岛市委常委、副市长王广正表示，

政府、权威媒体、行业组织和企业共同发起世

界互联网工业大会，将在全领域范围内深入探

讨“互联网+工业”的转型路径和价值取向，会

议将于10月15日—16日在青岛举行。

据介绍，会议由工业和信息化部、中国工

程院指导，青岛市政府和经济日报社联合主

办，通过各界人士围绕智能制造发展、业态模

式创新、产业跨界融合等话题的交流，推动共

识、深化合作。

“你能在会上看到简版的智能工厂、智能

装备、智能工控系统……了解互联网时代工

业的变革。”青岛市经济和信息化委员会主任

项阳青说。西门子、罗克韦尔、海尔、华为、联

想等也将参与展示。

项阳青介绍，大会活动包括主题峰会、高

端对话、案例分享和宣传展示。主题峰会将

邀请海尔、GE、西门子、阿里巴巴、小米等领军

企业代表演讲，探讨传统制造企业与互联网

企业的跨界渗透；高端对话将邀请参与德国

工业 4.0、美国工业互联网、“中国制造 2025”

战略规划和实践的专家学者与企业代表开展

对话；案例分享和宣传展示将“点面结合”地

展示互联网工业发展成果。

“提早布局工业的互联网转型，政府要让

企业明白怎么干，我们用政府购买服务的方

式，投资两百万元为企业提供咨询和培训。”

项阳青介绍，目前青岛培育了海尔智能互联

工厂、红领大规模个性化定制等互联网与工

业融合创新典型，软控股份等智能装备与解

决方案提供商，“海创汇”等一批互联网工业

平台，逐步形成互联网工业链条。

世界互联网工业大会将开启转型“全领域合作”

科技日报讯 （记者马霞）9 月 24 日，由阿

克 苏 诺 贝 尔 独 家 赞 助 的“ 建 筑 中 国 1000

(2000—2015)”展在北京 798艺术工厂举行。

据介绍，该展览由独立策展人方振宁策

划，即日起对公众开放，10 月 7 日结束。展出

了 2000 年至 2015 年间杰出的 1000 个中国建

筑作品，将对观众免费开放。同期举行的还

包括“思考中国—建筑高峰论坛”。

阿克苏诺贝尔首席执行官唐博纳表示，

“中国建筑历史悠久，享誉全球，这 1000 个优

秀建筑作品突显了建筑师在塑造城市、打造

人性化城市环境方面做出的贡献，让我们提

前展望未来建筑。作为行业领军者，阿克苏

诺贝尔拥有多乐士、新劲、国际和 Interpon 等

众多全球知名品牌，我们将为打造更具动感、

活力及愉悦的城市贡献更多力量。”

在谈到建筑对于全球城市的影响时，阿克

苏诺贝尔中国区总裁、装饰漆业务中国及北亚

区董事总经理林良琦博士表示：“中国的城市

化速度和幅度十分显著，预计到 2030 年将有

68%的人口约 10 亿人居住在城市中。城市化

进程中要做到以人为本，建筑的作用举足轻

重，阿克苏诺贝尔也正在努力推动这一进程。”

策展人方振宁介绍，“展览是对进入新千年以

来的十六年间，中国建筑历史演变的全记录。

中国正成为国际建筑师们实践理想的舞台，这

个展览也将展示中国建筑师们的世界水平。”

阿克苏诺贝尔助力中国建筑千面展

科技日报讯 （记者郝晓明）为激发辽宁

小微企业创新创业活力，加强中小微企业产

学研合作，辽宁省日前正式下发《辽宁省科学

技术厅、辽宁省财政厅关于实施科技创新券

制度的若干意见（试行）》（以下简称《意见》），

为中小微企业发放创新创业的“红包”。

创新券由各级政府免费向中小微企业

发放，是企业专门用于向高校、科研机构购

买科技创新服务的权益凭证，资金来源于

各级财政科技资金。提出申请的科技型中

小微企业将申领到最高不超过 20 万元的

创新券。

《意见》指出，率先开展创新券工作的实

施区需结合当地实际情况，制定相应管理办

法、工作方案或实施细则，成立专门机构日常

管理。企业在研究开发等科技创新活动中开

展的科技研发及合作、试验研究、产品研制、

工艺验证、检验检测、技术转让、专利购买等

能用创新券，不支持非科技创新活动，如法定

检测、强制检测等。

辽宁：中小微企业将领创新“红包”

科技日报讯（林祥聪 邱强攀 谢开飞）9

月 18 日，记者从福建省泉州市科技局获悉，

该市将组织实施产学研协同创新“燎原计

划”，面向国内各高校、科研院所及创新团队，

公开征集“数控一代”暨智能制造重大关键技

术解决方案，通过竞争性立项择优纳入财政

科技资金支持。对接成功后，确保方案提出

者的单位至少能够享受项目资助经费的 40%

以上。

据悉，本次征集主要围绕数控装备控制

技术与集成技术开发、高端数控机床和成套

装备、数控系统和智能系统等 5 大重点领

域 。 对 接 生 成 的 项 目 由 泉 州 当 地 企 业 按

2016 年泉州市科技计划备选项目申报要求

进行申报。申报项目通过评审、研究后，予以

立项支持。技术解决方案经形式审查通过的

给予 5000 元补助，经评审入围的给予 1 万元

补助，经公开发布与企业成功对接的纳入

2016 年科技重大项目立项支持。该方案征

集截止时间为 10月 20日。

泉州市科技局局长颜志煌表示，泉州建立

百个示范企业和百个示范项目，带动研发投入

10多亿元，引进 10多个高端科研院所，近 600

名数控和智能制造领域的高层次人才常驻，研

发装备新品种100多个，推广应用国产数控系

统2000多套，新增专利申请量近3000件。

泉州征集“数控一代”重大关键技术解决方案

■基层科技人物素描


